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医院银行试水“银医卡”引争议
持有该卡可快速挂到北京协和医院等重点医院一周以内的号；市民担心其挤占其他挂号途径资源

据新华社“中国网事” 近日，一种名为“银医卡”的银行借记卡
在网上流行开来，因为持有“银医卡”就可以方便快捷地挂到北京协
和医院等重点医院一周以内的号。不过赞美声中，也有网友提出质
疑，为什么银医卡成了挂号的“捷径”，通过其他手段就挂不到号？银
医卡挂号会不会挤占其他挂号途径的资源？像协和这样知名医院的
号源又是如何分配的？带着网友这些疑问，记者采访了医院、银行以
及相关专家，对银医卡的情况一一进行了核实。

银医卡“歧视”外地人？

在京才可办理银医卡
＠酱紫的 vv：强力推荐

工行银医卡！儿子过敏，想带
他去协和变态反应科看，电
话、网上预约均不成功，突然
想到工行协和银医卡，马上
到工行网点速办一张，通过
工行自助终端预约挂号，不
到3分钟挂上指定专家号，
而且还是2号！

在新浪微博上输入“银
医卡”搜索，就会发现不少
网友“晒”出了的挂号经历，

“ 酱 紫 的 vv”就 是 其 中 一
位。但就在不少网友因为
成功挂到号而喜上眉梢的
时候，来自内蒙古的杨女士
却高兴不起来。因为没有

银医卡，杨女士带着儿子到
协和医院挂号处排了一早
晨也没有挂到想要的耳鼻
喉科的就诊号。

记者的体验也证实了不
同挂号途径之间的差异。通
过市卫生局网上预约挂号平
台和114电话预约挂号平台，
均被告知近三个月内的协和
医院皮肤科的就诊号已挂
满。经过现场排队发现皮肤
科的专家号也已没有。最后，
记者到工商银行营业网点办
理了一张银医卡，通过银医卡
很快就在自助柜员机上挂到
了皮肤科的专家号。

据工商银行的客服人

员介绍，银医卡的办理流程
与普通借记卡没有任何区
别。持卡人如果要前往医院
就医，需先在卡内预存至少
100元的金额，之后持卡人就
可以通过自助柜员机预约协
和医院、宣武医院或朝阳医院
一周以内的专家号，但目前银
医卡只能在工商银行位于北
京的营业网点办理。

不只在北京，现在银医
卡已经在全国多地出现。在
上海，上海银行与浦东新区
南汇中心医院也合作推出了

“银医通”，持卡患者可以在
自助挂号机办理挂号、查询、
收费、充值等功能。

在网友口中，似乎已是
“银医卡在我手，专家号轻松
有”，但这种情况也引发了一
些人的担忧：“为什么窗口、
电话和网络都挂不到号的时
候，银医卡却能大显神通？
在挂号总量一定的情况下，
知道银行渠道的人容易了
些，辛苦赶来在现场窗口的
老百姓更困难了。”

据北京协和医院门诊
部主任王晓波介绍，协和
医院目前是将全部号源中
的 30%用于“银医卡”预约，
50%放在北京市卫生局网上
预约挂号平台和114电话预
约挂号平台，剩余的20%用于
现场排队挂号。虽然放给
银医卡的预约号只有 30%，
但“由于目前使用银医卡的

患者更少，所以相对来说银
医卡挂号显得更优越。”王
晓波解释道。

清华大学就业与社会
保障研究中心主任杨燕绥
教授认为，未来应当有一个
第三方机构根据买方需要，
划分一个动态的分号比例，
才能实现号源真正透明、合
理、公平地分配。

上海同济大学附属东方医院血管外科主任张强：现在银医卡刚刚兴起，持卡人
较少，而被分配的号源较多，所以能一下子挂到号。但随着持卡人数量的上升，这种
优势还能保持吗？到时是继续从号源上向银医卡倾斜，还是也一号难求呢？

北京协和医院院方：那就和现在的电话预约一样，以后银医卡也要秒杀。

■ 焦点问答
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持卡人数上升 优势怎么保持？

因为可以方便快捷地挂到北京协和医院等重点医院一周以内的号，银医卡现在
广受欢迎。 资料图片

金融专家：由于银医卡存在预付卡的性质，患者预先存入资金和使用资金之间
存在时间差，银行完全可以利用这个时间差获利，这也可以解释，为何银医卡成本
高昂，银行依旧坚持推行。

工商银行北京支行相关负责人：一张银医卡的成本是普通银行卡的４到５倍，
这种情况下他们推广银医卡是“为客户投入也希望得到回报”，留住忠诚客户、吸引
新客户，“其实这是一种互惠互利的过程”。但同时银行也不否认他们的一些“小九
九”：商业银行的客户分成企业客户和个人客户，患者属于后者，而类似协和这样的
知名医院，目前已是工行的企业客户。工行通过为协和医院办理银医卡，可以留住
这一企业客户，同时也是对其他医院的一种吸引。

银行利用“时间差”从中获利？

银医卡是否侵占其他挂号资源？

号多人少让银医卡挂号便捷
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“银医卡虽免费办理，
但因为挂号费是直接从卡
里划的，所以办卡后必须要
存些钱才能用。那么医疗
这种‘公共资源’，为什么我
要去‘商业银行’存一笔钱，
才能‘优先’享用呢？” 以

“降价网老卫”为代表的网
友最关心的就是在银医卡
中医院银行是否有商业利
益牵扯其中。

“我们不存在利益交
换。”协和医院西院综合办
主任赵丽珍表示，“设立银
医卡的初衷不光是挂号，
更 是 为 了 便 于 智 能 化 管

理，实现先诊疗后结算的
模式，所以银医卡是一定
要推进的。”

虽然目前在协和医院
只有工商银行的银医卡可
以使用，但在 2011 年医院
通过招投标与工商银行、
中国银行、建设银行和交
通银行都合作开发了具有
预约挂号和预付交费功能
的银医卡，未来其他三家
银行也会跟进推出自己的
银医卡。

面对未来银医卡的前
途以及如何解决“挂号难”
问题，赵丽珍解释道，现在

协和医院正与各大医院商
议 修 改 缩 短 预 约 诊 疗 期
限。届时，银医卡与统一
预约挂号平台对接，预约
周期保持一致，然后所有
预约号源集中到“一个大
池子”中，这样就可以多种
渠道公平竞争。

“这只是未来的设想，
具体什么时候能够实施还
取决于何时能和北京市卫
生局两大挂号平台的预约
时限统一。”但赵丽珍也坦
陈，“挂号难的问题太复杂，
并不是协和医院一己之力
能完全解决的”。

银医卡承载医院银行利益交换？

银医卡便于智能结算
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